

# HERALDO DE TOLEDO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
CUESTA DEL ÁGUILA, 11, TELF. 19.

Periódico Socialista Independiente

Año III :-: Número 76  
Sábado 24 de febrero de 1934

## URGE PONER REMEDIO

### LA LABOR INFORMATIVA DE LOS JESUITAS

Hoy es la información periodística un problema que influye directa y considerablemente en la vida de los pueblos, de manera especial en cuanto tiene relación con la política y con la administración pública.

Por otro lado, en momentos como los actuales, en que la cuestión social invade intensamente los espíritus y aviva las pasiones, precisan todos los pueblos conocer la verdad de los acontecimientos, pero la verdad honrada e imparcial, no aquella transformada o desfigurada por quienes interesadamente tratan de desviar la opinión en direcciones contrarias a la realidad. Es decir: la verdad única, pues en el momento en que la verdad se transforma o se aparta de la realidad deja de ser verdad.

A virtud de estas consideraciones, hemos examinado la situación de Toledo en cuanto al problema que nos lo sugiere, y ya en otros números publicamos algunos comentarios con el propósito de prevenir al público de que en torno a la información estamos mediatizados por una tendencia de marcado matiz jesuítico.

Pero hoy queremos entrar a fondo en el problema, por eso: porque lo consideramos trascendental.

Decíamos anteriormente y repetimos hoy que en Toledo están monopolizados por los periodistas reaccionarios todos los medios informativos, pues ellos son los corresponsales de los principales rotativos y de las agencias; en la capital no hay más prensa informativa que la del arzobispado, y ahora que la suerte nos ha deparado una emisora de radio, también la sección informativa está a cargo de los mismos elementos, los cuales, sin ningún escrúpulo, silencian unas cosas, tergiversan caprichosamente otras e inventan las que conviene a sus intereses.

Aunque no nos proponemos hacer aquí un capítulo de cargos, bueno será que, siguiendo nuestra norma de unir un testimonio a cada aseveración, expongamos algún caso en el cual quede patentizado que hablamos con fundamento:

Hace unos días, aparecía en

Trabajadores: Leed  
«El Socialista»

el periódico informativo de la localidad un suelto epigrafiado con grandes titulares, que decían aproximadamente: «Contrabando de armas en Ciudad Real.—Una expedición de armas consignada al alcalde socialista».

Y a continuación se hacía un relato espeluznante y se retrataba al camarada como si fuera un monstruo apocalíptico.

Pues, señores: todo fué que el Ayuntamiento de aquella localidad acordó, en sesión pública, dotar a la policía urbana de pistolas, y, en cumplimiento de tal acuerdo, el «monstruo» de referencia pidió una pistola para cada guardia—treinta y cinco, en suma—, las cuales, naturalmente, se expidieron a la consignación de la autoridad más genuina: el alcalde. Eso era todo.

Otro detalle: Los días que acuden a sesión municipal los concejales derechistas, el periódico de información publica los nombres de los que faltaron, pero cuando no comparecen los ediles cavernícolas silencio este extremo informativo.

Y así se inspira toda la información referente a la capital.

¿No cree la opinión sana de Toledo que debe intervenir en esto, procurando que a este mal se ponga remedio, al menos en parte?

Sería conveniente que se pusieran de acuerdo las personas sensatas, y recabarán—por lo menos de la prensa honrada—que estableciera un medio informativo más imparcial y más ecuánime, nombrando, por ejemplo, un corresponsal de solvencia para aquellos colegas que guardan al público las consideraciones que se merece.

Algo que contrarreste siquiera—ya que no la anule—esa labor tendenciosa del jesuitismo a que están sometidos los intereses toledanos.

Téngase muy en cuenta la in-

fluencia que ejerce la prensa en el ánimo y la conciencia de los ciudadanos, y, en mayor grado, la prensa que actúa solapada y malintencionadamente.

Si vale la pena de tomar en consideración este asunto, las entidades y personas de izquierda tienen la palabra.

### ¿QUÉ HA PASADO EN EL COLEGIO DE HUÉRFANOS?

En el Colegio de Huérfanos de Infantería se produjo un grave incidente entre los alumnos y un profesor o superior que parece goza de pocas simpatías entre los huérfanos.

Se negaron a comer y destruyeron la vajilla y mobiliario y, al grito de ¡viva el comunismo! y ¡abajo el fascio!, se impusieron y adueñaron del Establecimiento.

Colgaron—y no sabemos con certeza si le quemaron—un muñeco que representaba a uno de los superiores contra quien iba la protesta.

Parece que se ha expulsado a más de cien acogidos a dicha entidad.

A nosotros nos parece que el caso tiene más importancia que la que se le ha dado, y estimamos que no es con la expulsión como se resuelve, ni silenciando lo acontecido.

¿Por qué los gritos de los chicos contra el fascio?

¿Por qué la profesta contra la comida?

¿Se hace fascio dentro del Colegio?

¿Se dan malos alimentos?

¿Se escamotean derechos a los huérfanos?

Hay que dar a esto mucha publicidad. Es un asunto de los que interesan a Toledo.

Pedimos información a quien la posea para publicar todo lo que se sepa y se nos diga.

¿Quiere usted efectuar sus compras con gran economía?

Hágalo en las  
**Casas Reguilón**  
Son las mejor surtidas.

## EN PLENA EUFORIA

### AL FIN SE CONSTITUYE LA DIPUTACION PROVINCIAL

¡Las cosas que provocan los cargos políticos!

En torno a los de la Diputación, veamos los estragos que han producido las ambicioncillas de menor cuantía:

Disgusto e indignación en los diputados radicales que han cesado, los cuales se han dado cuenta de que les trajeron para realizar un negocio sucio y después les han dado la boleta.

Ruptura de relaciones entre dos buenos y leales amigos, cuales eran los radicales señores García García y Aldaraví.

Dimisión del Comité radical por no haber sido tenido en cuenta en los nombramientos de gestores, después de hacerlos públicos en la prensa y de ir con la noticia administrativa a «El Castellano».

Situación *desairadísima* para los cuatro señores elegidos y *aireados*.

Desacato *privado* del señor Espada a las indicaciones del partido para que no aceptase el honor, y, por ende, nuevo fiasco radical.

Indiferencia del Gobierno radical ante las posturas gallardas de los Comités que dimiten, y desdeñ significativo del ministro de la Gobernación ante las cominerías de aldea.

Por otra parte, los agrarios, que *desautorizan* a su representante por el partido de Escalona y que el *desautorizado* sigue representando a los que le niegan la representación.

Mas, si era poco todo esto: por encargo del Gobierno, se nombran presidente y vicepresidente de la Diputación a dos señores que, de una manera más o menos ostensible, han sido *desautorizados* por sus partidos.

¡Qué vergonzoso es todo esto!

¡Verdad, señores lectores?  
Ahora bien: nos interesa hacer constar que el anterior gobernador no ha dimitido por solidaridad con el Comité radical

en el asunto de la gestora, porque el gobernador no tenía criterio propio en esto y porque el buen señor no supo nada de su dimisión hasta que estaba ya nombrado el sustituto.

Como españoles, nos causa pena todo esto, porque vemos cómo nuestro país va a la deriva y está en el mismo plano que estaba el siglo pasado.

Y este comentario no va contra las personas que forman la Comisión, porque a unos no los conocemos y otros no nos parecen mal dentro de sus respectivas significaciones.

El señor Espada, por ejemplo, es hombre conocedor de la Diputación, porque ha sido diputado provincial casi vitalicio durante el régimen anterior y perteneciente a los partidos liberales. No recordamos si era taramonista. Además, como persona es buena persona, y como no irá sometido a sugerencias del Comité radical, ya que dicho Comité ha dimitido en pleno a virtud de su nombramiento, es lógico suponer que no hará mal papel en el cargo ni tendremos con él ningún *encuentro*.

Nuestros compañeros y correligionarios son dos perfectos camaradas, que militan en nuestro Partido desde hace muchos años y lucharon por derribar la monarquía.

El que representa a Orgaz-Navahermosa es el que mayor número de votos sacó en Mora y el que fué alcalde con más éxitos y aciertos; es un consecuente socialista y excelente ciudadano, y supo su nombramiento de gestor cuando le comunicó el gobernador la citación para tomar posesión.

Y el otro camarada, que representa a Quintanar-Ocaña, procede de la Juventud Socialista de Madrid; cuando la escisión en el Partido Socialista, fué de los pocos jóvenes que se quedaron en el Partido y a él ha pertenecido directamente hasta constituirse la Agrupación Socialista en Ocaña, donde tiene su residencia desde hace muchos años.

Como el otro camarada, se enteró de que había sido nombrado por la citación del gobernador.

Jóvenes obreros: Leed  
«Renovación»

## NUEVO BAR CERVANTES

CALLE DE GALAN Y GARCIA HERNANDEZ :-: TELÉFONO 566

Fiambres : Cafés : Licores : Manzanilla superior : Sidra achampanada y natural, a 1,00 litro



## BARES

“TOLEDO,, | “ORIENTAL,,

Café expreso y chocolates : Gran surtido en fiambres y mariscos

ZOCODOVER, 54 : GINER DE LOS RIOS, 3

## Nuevos servicios sanitarios

**Higiene infantil.**—Se encargará de la distribución de la vacuna B. C. G., preventiva de la tuberculosis, que deberá ser solicitada para todo niño antes de cumplir los tres días del nacimiento.

La consulta de lactantes practicará el reconocimiento, peso y medida de los niños todas las semanas, estudiando sus curvas de desarrollo y dando las normas necesarias para su alimentación, base del normal crecimiento.

En los casos de trastornos digestivos (diarreas de verano) suministrará productos dietéticos, que eviten esta alteración, causa de una elevada mortalidad infantil.

Se vacunará contra la viruela a todos los niños que asistan, y en la edad oportuna se practicará la vacunación antidiftérica.

Deben asistir a esta consulta los niños criados al pecho por sus madres y los sometidos a lactancia mixta o artificial, por ser de excepcional interés para todos seguir las normas higiénicas adecuadas.

**Higiene pre-escolar.**—En esta consulta se continuará la vigilancia de los niños, observando su desarrollo y previniendo los trastornos que con frecuencia se presentan en esta edad.

El plan es seguir hasta la edad escolar el desarrollo de los niños para prevenirles de las enfermedades frecuentes por no observar las oportunas reglas de higiene.

**Higiene escolar.**—En este servicio se reconocerá periódicamente a los niños de las Escuelas, precisando, de modo especial, los defectos que presenten su visión, garganta, nariz, oídos, dientes, etc., utilizando las investigaciones de laboratorio necesarias para determinar su predisposición a padecer algunas enfermedades.

Se completará con las consul-

tas de especialistas encargados de corregir los defectos que se observen.

Todos estos servicios comenzarán su actuación en los primeros meses del año actual, una vez estén en funcionamiento los citados de Higiene infantil.

Provisionalmente funcionará el servicio de Higiene infantil en la calle de San Ildefonso, domicilio de la Gota de Leche, con el horario siguiente de consultas:

**Higiene prenatal.**—Todos los lunes, de cuatro y media a cinco y media.

**Higiene infantil.**—Martes y jueves, de cuatro y media a cinco y media.

**Higiene pre-escolar.**—Miércoles y viernes, de cuatro y media a cinco y media.

Todos estos servicios son completamente gratuitos.

## CAFÉS «LOS NIÑOS»

Son los predilectos por su alta calidad.

**RAFAEL GIMÉNEZ**

## Ya no es el león tan bravo

*En el siglo diecinueve don Alejandro fué alevé.*

*Se comía como flanes a curas y sacristanes.*

*A las monjas, por placer, madres la quería ver.*

*No perdonaba ni en broma ni al padre santo de Roma.*

*Su pluma se deshacía batiendo a la burguesía.*

*A los grandes potentados los tenía horrorizados.*

*Creían que aquel malvado era un león desatado.*

*Cuando gritaba tan alto al clero causaba espanto.*

*De sus palabras agudas ha derivado hacia Judas.*

*Al país osó vender por ocupar el Poder.*

*Hoy se encuentra acorralado y bien apesadumbrado.*

*Por sus desleales juegos hoy se halla enire dos fuegos.*

*De su inestable guarida ya no encuentra la salida.*

*De las derechas temblando a la izquierda va girando.*

*Políticamente muere: la izquierda ya no le quiere.*

*Ya no tiene salvación, víctima de su ambición.*

*¡Descanse en paz! don Euforio en su lecho mortuorio!*

Julio RUBIO

## ALTAVOZ:

«Los deberes de humanidad son inmaculados; ningún hombre debe volver la cara a ellos.

C. ARENAL».

Una sesión municipal—12 del actual—como otras muchas: triste, monótona, llena de ese aburrimiento antipático que le hace perder valor, al faltarle el calor propio de la discusión. Claro que no por falta de asuntos a tratar, sino por otra falta más elemental: la de la asistencia a las sesiones de los señores concejales.

¡Hué vergüenza! Los escaños despoblados y en los pocos ocupados, siempre los mismos: nueve en total; hasta veinticuatro, echa la cuenta y si las matemáticas no mienten, faltan quince. ¡Lo que se dice amor al pueblo!

Como no soy cronista municipal, sino un mero asistente particular a las sesiones, no voy aquí a reseñar lo poquísimos que hicieron los concejales, pero sí quiero hacer resaltar en estas columnas un hecho, parte integral de la sesión, el cual, al ser tratado, produjo pésimo efecto en la tribuna, siendo objeto de acres censuras, como después, al exteriorizarse en la calle, fué objeto de comentarios desfavorables para la actuación de algunos concejales de la extrema derecha.

Al proponer el nombramiento de un empleado de nuevo ingreso, el camarada Isabelo López hizo resaltar su extrañeza porque esta plaza no hubiera sido adjudicada a un individuo que, trabajando a las órdenes del Ayuntamiento, hace varios meses, quedó inútil de una mano. Réplica del alcalde accidental, que—¡claro!—nada sabe, e intervienen otros concejales derechistas, peleando más por el fuero que por el huevo, naturalmente, ya que hasta en casos de reconocida humanidad hay que hacer política para llenar todos los ámbitos del salón de partículas de juricidad, con la que tan encariñados están cuando se quiere torcer el curso de cosas legales.

Pleitos, recursos, trastornos para el Ayuntamiento y no sé cuantas cosas más, sin ton ni son. ¡Alto: buen hombre, pare usted la jacal! Pero ¿qué cosas está diciendo? No hay, en derecho, quien pueda recurrir contra un acuerdo de esta índole, precisamente por falta de derecho del reclamante, contra un acuerdo legal de la Corporación, cumpliendo con un deber de humanidad y justicia, dando preferencia en la colocación a un ciudadano que, trabajando para el patrono-Ayuntamiento pierde la movilidad de un miembro, máxime cuando estos cargos son de la jurisdicción del alcalde, sin concurso previo. ¿Que hay aspirantes? Bien; la aspiración no tiene jurídicamente reconocido derecho alguno en este caso; únicamente lo tiene moral

## CONSULTORIO CLÍNICA OPERATORIA - RAYOS X DR. GARCIA CAPPA

Cuesta de los Pascuales, 8.-TOLEDO.-Teléfono 210.

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oído, cirugía general, a cargo del DR. GARCIA CAPPA, del Hospital de la Princesa y de la Policlínica del Dr. Cervera

Martes y Viernes, de once a una y de tres a cinco.

Para enfermos en tratamiento, todos los días, de doce a una, a cargo de los practicantes.

EN MADRID todos los días restantes de dos a cuatro; Santa María, 6, principal

## INTERESANTE

## Asamblea de la Agrupación Socialista

El jueves celebró Asamblea general la Agrupación Socialista Toledana.

Se acordó adherirse a la táctica expresada por el Partido a través de las declaraciones y discursos de su presidente, camarada Largo Caballero.

Como al hacerse la elección de cargos resultara ésta muy difusa y varios de los elegidos son los que están más abrumados de obligaciones sindicales, se acordó anular ésta y proceder a los nombramientos por medio de votación exclusiva.

Habrà que elegir todo el Comité, porque todos los actuales han presentado la dimisión si no les tocaba salir reglamentariamente, no por ningún asunto determinado sino porque tienen todos ellos exceso de cargos y les imposibilitan de actuar puntualmente y otros porque tienen asuntos privados imprescindibles a que atender que les reclaman toda la atención.

Por consiguiente se ruega a todos los correligionarios que el jueves por la noche, de siete a ocho de la misma, acudan al domicilio social a votar el nuevo Comité.

Los cargos a elegir son: presidente, vicepresidente, secretario general, secretario de actas, tesorero, contador y tres vocales.

Tres revisores de cuentas y un corresponsal para «El Socialista».

En punto de las ocho se cerrará la votación y se procederá al escrutinio.

Se encarece el cumplimiento de este deber a todos.

Raúl DIAZ

## Angel Lara ABOGADO

Secretariado de Trabajadores de la Tierra (Casa del Pueblo).—Toledo.

## SERMON ATEO

¡Hijos amados en Dios!  
¡Hermanos míos en Cristo!  
—De cien sermones que he visto así empiezan ciento dos—.

¿Cómo puede suceder, si el alma está en todas partes, —con permiso de Descartes, a quien no quiero ofender—

que al sufrir cierta lesión en la región cerebral, ya no es el hombre cabal de albedrío y de razón?

Pues si es el alma quien tiene memoria y entendimiento y voluntad, por qué cuento aquél a quien sobreviene un tumor en tal císura

pierde voluntad, memoria, entendimiento y... la gloria; y a pesar de su alma pura queda hecho un bobo de Coria.

Si el alma es indivisible y ella es la que nos gobierna, si nos cortan una pierna ¿por qué razón admisible sin ese miembro vivimos? —o aunque nos corten un brazo—

y en cambio ¿por qué morimos con tan rara ligereza si nos pegan un sablazo y nos cortan la cabeza?

Juan ARROYO

## CAFÉ SUIZO

RESTAURANT

Comedores en el piso principal, instalados en las mejores condiciones de ventilación e higiene



Se sirven BODAS y BANQUETES dentro y fuera de la población, a precios convencionales

## JUAN MONTERO

ORDINARIO A MADRID

Transportes de mobiliarios para dentro y fuera de la población, en auto-camión

— cerrado —

Cadenas, 11.-Teléfono 513



**ALBERTO VICENTE (Sucesor de Manuel Nevot)**

FABLO IGLESIAS, 13.-TOLEDO

OFRECE AL PÚBLICO SU

**NUEVO ALMACÉN DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN**

Avisos telefónicos, al 281

**Secretariado provincial de Trabajadores de la Tierra**

Como resultado de nuestra visita oficial en Madrid a los Ministerios, se han resuelto varios asuntos.

Entre ellos, la aprobación de los pantanos del Alberche, de Talavera; para empezar dichas obras sólo falta que el Ministerio de Hacienda libre la cantidad necesaria.

La subasta de la carretera de La Estrella.

Parte de los pantanos del Rosarito.

Que empiecen las obras de la travesía de Oropesa y el riego asfáltico de Oropesa a Puente.

La travesía de Belvis y otras subastas de que iremos dando cuenta según se vayan a empezar, para resolver la crisis obrera de la provincia.

Asimismo se ha conseguido den la orden de subasta de la traída de aguas de Puente del Arzobispo, para llevar las obras a cabo.

En el Ministerio de Trabajo estamos ultimando las gestiones para llevar a cabo el turno riguroso con la fórmula de Carpio de Tajo-Toledo-Oropesa para toda la provincia, la cual es el relevo semanal y no poder trabajar más obreros que los que vayan por el Registro u Oficina de colocación, para lo cual llevarán un volante, y pudiendo los patronos elegir, pero dentro del relevo semanal, sin poder ir un obrero dos veces mientras no se termine la lista de los especializados en cada oficio, repartiéndose así el trabajo equitativamente. Al mismo tiempo se alcanzó ya el nuevo Jurado del Trabajo rural, en Toledo, a cuyos efectos recibireis en breve una circular para elegir los vocales.

Ante el Ministerio de Agricultura se expuso la situación en que se encuentra la provincia: sin cultivar gran parte del terreno y sin respetar el laboreo forzoso, cuyos cuadros existen

en los Ayuntamientos, y después de hacerle el resumen de todo y comprobárselo, nos prometió el ministro interesarse y castigar todos estos hechos, por lo que os rogamos denunciéis concretamente los casos y, al mismo tiempo, denunciéis los terrenos que existen sin cultivar, según os indicábamos en el número anterior.

Al ministro de Justicia le visitamos acompañados del camarada Blázquez y le expusimos nuestras quejas sobre los Juzgados municipales y de Instrucción, cuya persecución hacia nuestros compañeros es grandísima, exponiéndole casos bochornosos de todos ellos, pero especialmente el del Juzgado de Puente del Arzobispo; el de Alcolea de Tajo, el de Belvis de la Jara, el de Aldeanueva de Barbarroya y el de Alcaudete, donde el juez se congracia en hacer pasear a nuestros compañeros; le indicamos el número de presos que tenemos.

Nos prometió interesarse y pasarle comunicación al señor fiscal de la República.

Al ministro de Gobernación se le expuso la situación de persecución por la guardia civil en los pueblos, con casos concretos de Pulgar, Guadamur—cuya Casa del Pueblo fué clausurada—y Oropesa.

Le indicamos la persecución de los patronos, ayudados por la guardia civil, tratando de hacer sucumbir por hambre a los obreros afectos a la Unión General de Trabajadores, prometiéndonos interesarse y castigar estos hechos.

Orencio LABRADOR

**NOTAS MUNICIPALES**

En la sesión municipal últimamente celebrada, la minoría socialista reiteró su protesta por la subida de los precios de las subsistencias.

Reclamó que se hagan gestiones para que se establezca en Toledo el servicio telefónico automático, en virtud de las numerosas quejas que hay con respecto al actual, y porque Toledo tiene derecho a esa mejora, ya que el número de abonados rebasa con mucho al que exige la Compañía.

Al mismo tiempo, serían muchos los jornales a devengar en la realización de estas obras.

Preguntó nuestra minoría cuántos Ayuntamientos se habían adherido a la protesta que se formuló sesiones pasadas so-

bre la constitución de las Juntas provinciales agrarias encargadas de fijar los precios, en las cuales solo tienen representación los caciques y patronos, prescindiéndose de los consumidores y obreros.

Sólo había contestado el Ayuntamiento de Ajofrín, diciendo que están muy conformes con que los consumidores y obreros no tengan más derecho que pagar lo que les exijan los negociantes.

(¡Vaya un Ayuntamiento republicano!)

Se interesó también nuestra representación por los ingresos que haya tenido el impuesto de substitutivos en relación con el año anterior.

**RUMORES DE LA CALLE**

Se dice... que la euforia radical no tiene límites.

Véase el desbarajuste en el precio del pan: en aquellas poblaciones no productoras el precio de este artículo es más barato que en las zonas agrícolas. ¿Por qué? Porque sin duda alguna han sabido ejercer con entereza el derecho de ciudadanía, mientras que aquí, en Toledo, con la pasividad rayana en mansedumbre que caracteriza al toledano, ha dejado el paso libre a las ambiciones de las alimañas capitalistas.

En Madrid, que nada de trigo, se recolecta, y el exportado desde aquí tiene un aumento de 140 pesetas de arrastre, se vende a 0,65 el kilo de pan. En la región de Levante, importadora de trigos de Extremadura y Andalucía, con un promedio de gasto en conducción por vagón de 650 pesetas, también se vende el kilo a 0,65, y a 14 kilómetros de aquí—en Algodor—zona agrícola como ésta, su precio igualmente es de 0,65.

Sin comentarios. Ya los hará el pueblo, porque de hacerlo nosotros caeríamos seguros bajo las iras del fiscal.

Se dice... que por quien corresponda debería estrecharse la vigilancia sobre las expendedorías de leche.

Porque ¡señores! ¡Vaya caldo más aguado!...

Se dice... que por el Estatuto del vino se obliga a las tabernas a expender éste con toda pureza e indicar su procedencia y graduación.

Está bien, pero sobre las costumbres antihigiénicas de aprovechar los residuos de los consumidores—vulgo *cortinas*—nada se dice, y esto se hace a

**DÍAZ**

Ordinario a Madrid.—Servicio diario Portugueses, núm. 6.—Teléfono 92-X

**Clinica Dental Antonio Gozalvo**

Calle Nueva (hoy Giner de los Ríos) 2, 4 y 6, (Edificio del Banco Central)

Dentista de la Academia de Infantería y Colegio de Huérfanos.

CONSULTA

Martes, Jueves, Viernes y Sábados, de 10 a 1 y de 3 a 7

la vista del público, siendo de lo más asqueroso y repugnante que hay.

Señor inspector provincial de Higiene: Oblíguese a que lo sobran de los vasos se vierta en el recipiente de agua a la vista del consumidor.

YUM

**DEL AMBIENTE**

**“Sublata causa tollitor effectus”**

(Conclusión)

Lo que se aprende es lo que se imprime en nuestro cerebro, más duro o más blando a la impresión, según el individuo y hasta según la materia de que se trata; pues todas las inteligencias están unas mejor dispuestas que otras para una determinada sabiduría, profesión o arte. Por esto hay quien es una especie de maravilla en matemáticas, sin que logre iniciarse en arte, y en cambio otro en arte es un portento sin que pueda aprender las primeras reglas de la aritmética. Y ello ocurre a pesar de que ambos son igualmente discretos en el trato social.

Se habla de los latifundios, enormes, por su extensión que se pierden para el cultivo, cuando tanta falta hacen para emplear brazos y abaratar la vida. Sin embargo, esos latifundios son nada comparados con los latifundios cerebrales que se pierden por falta de cultivo; con la particularidad de que si la mucha producción agrícola abarata la vida, cuando el acaparador no la encarece almacenando, en cambio la producción artística, científica y moral que se pierden en la incultura, embellecería la vida en obras y en actos, y hasta en aquella misma producción agrícola, porque quien tiene el cerebro lleno de conocimientos y los nervios repletos de voluntad no puede dejar de aplicarlos materialmente en lo que más produce y moralmente en lo que más falta hace.

Hasta el presente, las inteligencias se han formado de hechos locales. Moralmente nuestros conocimientos se forman de las preocupaciones y de los fanatismos que pueda tener el maestro.

Ni aún las ciencias propiamente dichas han podido emanciparse del localismo que todo lo perturba y entenebrece. La ciencia de cada país es mejor que la de otro. Así nos lo hace ver nuestro atraso antimoral y patriótico. Los poetas, los cantores, los sabios y sobre todo, los guerreros de nuestra nación son los mejores y más heroicos del mundo.

Al hablar y al escribir, nunca dejamos de sentirnos españoles,

para sentirnos únicamente seres —doctrina de Jesús—.

Es incalculable el tiempo, el trabajo y el dinero que se pierden en Francia, pensando en qué puede ser atacada de nuevo por Alemania, y en Alemania pensando cómo puede desquitarse de la derrota.

Si esas energías físicas, morales, científicas y económicas que se pierden, o, peor, que se emplean mal, se emplearan en bien de cuantos habitamos la tierra—sentido de fraternidad—que es nuestro suelo, como si dijéramos nuestra residencia, nuestra patria o nuestro pueblo, sobre descargar la mente de preocupaciones trágicas y de males morales, podríamos dedicar cuantos elementos se fabrican pensando en la guerra y cuanto dinero se gasta en máquinas para ella, en gastos generales para el mejor bien de todos.

Tengamos, si queremos, el sentido de patria, pero sin olvido del más amplio.

Por muy cafres e inciviles que sean, por ejemplo, los habitantes de Africa, más cafres e inciviles fueron los antepasados de cuantos estamos civilizados. Sobre todo, si los civilizados no nos hemos de distinguir de los bárbaros por nuestro amor y buen trato ¿dónde está nuestra civilización?

Ningún país de la tierra protestaría del invasor extranjero, si nuestra colonización fuera de paz y amor, en lugar de ser comercio, explotación y dominio.

El ejemplo esta en el descubrimiento de América. Mientras el extranjero no se manifestó conquistador, fué bien recibido por los autóctonos. La lucha se produjo al querer imponer y quitar, que es, a la postre, lo que hacen los países colonizadores, aunque lleven por delante la bandera de la civilización.

¡Civilización! El civilizado no es el más fuerte en cañones, sino el más pródigo en buenas obras.

A esta grandiosa unidad moral del individuo terráqueo debe tender todos los esfuerzos parciales y colectivos de los que piensan y escriben.

Así es como se forma la verdadera inteligencia. Y así nos acostumbraremos ante los hechos, a juzgarlos no por ellos en sí, sino por el ambiente que les incubó. Unico responsable de los colapsos políticos y sociales.

Antonio LAFUENTE

**Gonzalo Godoy**

AGENCIA DE RECLAMACIONES A FERROCARRILES

Tramitación de toda clase de asuntos en la Junta local de Detasas

Paseo de la Rosa, 18.-Teléfono 162

**NUEVA FERRETERÍA DE VICENTE MORENO**

BELEN, 10.-TOLEDO

Batería de cocina, Quincalla, Herramienta, lavazón, etc.



# Heraldo de Toledo

PERIÓDICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

## Buscando trabajo VIDA SINDICAL para los obreros

Por el alcalde y gobernador con el concurso de la Comisión de obreros parados, se ha hecho el siguiente índice de asuntos para gestionar obras, ahora que parece hay interés especial en el Gobierno de atender al paro:

**Ministerio de Obras Públicas.**—Que se despache enseguida la autorización pedida por el Ayuntamiento de Toledo, para la concesión hecha por éste a la S. A. Auto Estaciones, autorización pedida por oficio de 17 de febrero, reproducción de otro de 18 de enero pidiendo lo mismo.

Pedir la continuación de las obras del Ferrocarril Toledo-Bargas, obra paralizada en absoluto en la actualidad.

**Ministerio de Justicia.**—Dirección General de Prisiones.—Instar se haga cuanto antes proyecto de Prisión provincial. Prescindiendo de terrenos en la entrada de Toledo, si hubiere dificultades—que ya hay alguna—y volviendo a terrenos de San Servando que el Ayuntamiento donó para tal fin y que no se cree ofrezcan defectos insuperables. O bien, en terrenos del edificio actual de la Cárcel que el Ayuntamiento cedería al Estado y en cuyo solar se podría hacer el nuevo.

**Presidencia del Consejo de Ministros, Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico y Ministerio de Hacienda, Intervención.**—Pedir venga enseguida el crédito votado en Cortes, según nuestras noticias, de 230.000 pesetas, para continuar las obras del Instituto Geográfico de Buenavista.

**Dirección General de Propiedades.**—Reiterar petición hecha al Ramo de Guerra de que se devuelva al Ayuntamiento el solar del antiguo Cuartel de la Trinidad y los terrenos llamados del Corralillo, adosados al edificio de la Academia.

**Ministerio de Comunicaciones.**—Que se pida a la Telefónica active el comienzo de la instalación del teléfono automático en Toledo, cosa esperada hace mucho tiempo, y no solo porque daría lugar a obras, sino porque el servicio actual es detestable.

**Ministerio de Instrucción Pública.**—**Cosrucciones Escolares.**—Que se instale la verja de la Escuela Normal de Maestras con materiales y obreros toledanos como se tiene ofrecido por ese Ministerio reiteradas veces y desde hace mucho tiempo.

**Ministerio de la Guerra.**—Repetir aquí lo del Cuartel de la Trinidad y terrenos del Corralillo e instar se manden los créditos correspondientes a las obras necesarias en la Escuela de Gimnasia, repetidamente pedidos, según nuestra información.

Pedir se construyan dos pabellones militares en el Hospital provincial, necesarios para la población militar de la plaza.

**Diputación Provincial.**—Nuevo Gobierno civil y Hospital de dementes.

Bajo la presidencia del crmarada Manuel Gómez, se reunió la Federación de Trabajadores del Estado el día 21. Fueron aprobadas las cuentas, como asimismo las gestiones de la Directiva, se nombró nueva Junta Directiva; recayendo los nombramientos en los compañeros siguientes: presidente, J. Pérez Barguño; vicepresidente, Crisantos Rodríguez; secretario primero, R. López; secretario segundo, S. Rodríguez; tesorero, J. MartínPeces; contador, J. González; contador segundo, S. Melchor; vocales, Antonio Sánchez, Mariano Ortega, Clemente Hernández, Anastasio Vázquez, Rafael Salas y Mariano Trillo. Para delegado federativo fué reelegido el camarada Regino Briones. Fué nombrada también una comisión para que asista al Congreso Federativo de Sevilla, siendo designados para ello los camaradas Briones, C. Rodríguez, López y Jiménez.

Los elementos fascistas que existen en la Sociedad de Sofres «La Velocidad», obediendo órdenes de Acción Popular, intentaban, por todos los medios, apoderarse de la Directiva, para destrozarse la entidad más fuerte y más disciplinada que hoy existe en esta capital, pero se conoce que su Dios nos les iluminó lo bastante, pues una vez conseguido que el comité (recientemente nombrado) dimitiese, se encontraron con que en vez de ser ellos los dueños de la situación, lo ha sido una terna integrada por socialistas y simpatizantes y que, votada por unanimidad, es como sigue: presidente, P. Fernández; vicepresidente, M. Ortega; secretario, R. Díaz; secretario segundo, V. Jiménez; tesorero, V. González; contador, M. Serrano y vocales, del Moral, Ordaz y del Río.

¡Buen triunfo para la causa socialista!

Sabemos que en la Patronal, y en reunión clandestina, han celebrado una Junta los patronos industriales, siendo el tema a discutir el boicotear a los obreros que lleven o hayan llevado a los Jurados Mixtos a sus patronos.

Que a esta reunión han asistido muchos industriales de los que pasaron de obreros a patronos por haberse casado con las hijas de los dueños; que también asistió un patrono que en tiempos se decía defensor de los obreros y que después de homenajearle éstos,

ahora es el más tirano para los trabajadores.

Que, hasta ahora, sólo ha habido una reunión y, cuando vuelvan a tener otra, volveremos a dar cuenta de los propósitos [de esta gente; por nuestra parte, sólo hemos de decir, que también los trabajadores saben tomar sus medidas.

Ya se van normalizando las represalias de la pasada huelga. Debido a una intervención del presidente de los Jurados mixtos, al que felicitamos por su acierto, se ha logrado reducir a la obediencia al patrono más rebelde, habiendo tenido que readmitir al obrero, que estaba —como los militares— retirado con todo el sueldo.

Muy de veras celebramos el paso dado por la organización obrera a que pertenece el referido compañero, como así mismo, lamentamos que esta vez no haya resultado este despido con tanto sabor y color como acostumbra este patrono a poner en todas sus cosas.

DOLIPU

## SANGRIAS SUELTAS

¡Buena se ha formado con la reorganización de la Beneficencia municipal!

¡Qué de protestas y de insultos a los funcionarios municipales!

Ha habido hasta quien ha desafiado al pacífico escribiente que está tras la ventanilla.

No sabemos si la Comisión que ha hecho la revisión habrá estado acertada o no, pero es lo cierto que su intención fué buena, porque había mucho abuso: había quien tenía concedida la Beneficencia sin serle necesaria.

Pero señores y señoras: para reclamar no hace falta molestar a nadie, ni enfadarse, ni vociferar, ni mucho menos matar a los empleados por asunto que no les afecta directa ni indirectamente.

¡Si lo que quiere la Comisión es que se le informe, que se le asesore si por ignorancia ha cometido algún error u omisión!

Al primer tapón, zurrapas. Se ha intentado jugar con nues-

FÁBRICA DE JABÓN

DE  
ROGELIO GARCÍA LÁZARO

Paseo de la Rosa, 146.—Teléfono 38

Despacho: Bajada del Corral de don Diego, 2 (Frente a la Calle de las Tornerías).

tros camaradas, los nuevos diputados provinciales.

Se les pidió el voto para nombrar presidente al señor Espada y ellos accedieron, pero plantearon la cuestión sobre la vicepresidencia, ya que al Partido Socialista le correspondía este cargo, si se tenían en cuenta las declaraciones del Gobierno reconociendo derechos a los partidos según el resultado de las últimas elecciones.

Les dijeron que se iba a consultar al Gobierno, pero no se les dió ningún resultado de la consulta y se constituyeron en sesión.

¡Creían, sin duda, que nuestros amigos eran dos panolis!

Pero como estaba el caso previsto de antemano y si se habló del cargo no fué porque se quisiera, sino para probar la sensibilidad política y otras cosas, el asunto salió como estaba pensado.

Nuestros camaradas cumplieron su palabra votando al señor Espada y luego, entre los dos, se pusieron de acuerdo—pues ya saben con quién se han de poner de acuerdo en lo sucesivo—y uno votó en blanco y el otro votó a su compañero.

Pero el *camelo* estaba condimentado. Lo que ocurrió fué que se le tragó el que le había preparado.

Una troupe de *peliculeros* se ha metido en el cementerio a impresionar una película.

Y dicen los que presenciaron los trabajos que aparecía una dama en traje de gala aristocrático, con exhibición de unos senos esculturales, que levantaron a los muertos de sus tumbas...

En la última sesión municipal se produjo una votación, seguida de petición de certificado del acuerdo para apelar, que nos produjo verdadera extrañeza.

Se trataba nada menos que de habilitar al primer oficial de la Secretaría para que pueda actuar de secretario en ausencias y enfermedades del titular, cosa que viene haciendo, pero sin que haya acuerdo.

El paladín de esta oposición fué el señor Ledesma y su escudero el señor Ramos.

Este último fué el que muy solemnemente pidió certificación del acuerdo para alzarse.

¡A ver si al alzarse se les ve algo que nos explique el caso, porque la verdad, es que nosotros no sabemos a qué viene eso!

Se nos dice que cinco patronos han ido al bar «Oriental» y allí mismo han maltratado a un jovencillo que presta en él sus servicios.

Ahora bien: se nos afirma, sin embargo, que fueron solos a cometer el hecho, sin hacerse acompañar por la guardia civil.

Nos extraña que no haya dicho nada «Radio-Toledo» de este rasgo patronal.

Por cierto que también contra los industriales ha habido represalias, como derivación de la última huelga, sin que de esto se haya ocupado nadie, ni comité de huelga, ni patronos, ni autoridades.

Hubo clientes que acudieron con sus encargos a los talleres, pero como no había operarios no se pudieron hacer.

Entonces se marcharon a otros que estaban trabajando y allí se les sirvió solícitamente.

Y el industrial «sin comerlo ni beberlo»... ¡Se quedó sin comerlo!

¿Saben ustedes algo de lo sucedido en el Colegio de Huérfanos?

Pues escuchen el servicio de información diaria que facilita «E. A. J. 49.—Radio-Toledo» y se enterarán.

Y enseguida háganse ustedes socios, para estar mejor informados que nadie.

Luego pongan ustedes en sus casas teléfono y ¿para qué más felicidad?

## NOTICIAS

Ha tomado posesión del cargo de fiscal de la Audiencia de Toledo don Juan José Barrenechea.

Correspondemos a su atento saludo y le deseamos acierto en su difícil y delicada misión.

También hemos recibido cortés saludo del nuevo gobernador, don Artemio Precioso.

Correspondemos gustosos a su saludo y al propio tiempo nos ofrecemos si en algo le pudiéramos ser útil en bien del interés público.

Ha trabajado estos días en Toledo una compañía de confección de películas.

Según parece, la película que se pretende realizar es una reproducción de la bonita zarzuela titulada «Doña Francisquita».

Por cierto, que cometieron, o mejor dicho, cometió el director la imprudencia de meterse en el Cementerio sin permiso del alcalde.

Y porque el administrador le puso inconvenientes, parece que se molestó y dijo que esto no pasaba en ningún país del mundo.

Consideramos injustificado este comentario desfavorable, pues dudamos que en ningún país se pueda pasar libremente a todas partes sin permiso de los dueños o encargados de la custodia de los edificios.

Nos comunican de Nava de Ricomalillo que ha sido expulsado del Partido Vidal García López por haber vendido a la burguesía clerical el laicismo de un nuevo vástago a los tres meses de su nacimiento, siendo el padrino en el acto del chapuzón un cavernícola.

Hubo abundancia de vino, pastas y galletas, costeadas todo por los patronos generosos. También los mayores caciques del pueblo le dieron ropas y al acto asistieron todos con visible regocijo y los hijos de los caciques tiraron algunos céntimos, para hacer más pomposa la ceremonia de claudicación de un socialista.

Rogamos tomen nota de esto todas las organizaciones de la provincia.

IMPRENTA ARTÍSTICA

Horno de la Magdalena, núm. 2-TOLEDO